
香港文匯報訊（記者 顏倫樂）
「政府欠村民一個交代！」茶果嶺鄉
民聯誼會代表關錫錚昨表示。他指，
2014年前，茶果嶺村本來是住宅甲類
土地，估計可建1.2萬伙，但2014年
底政府在未有諮詢村民下改為未決定
用途，令該村發展7年來一直「曬太
陽」。此後村民不斷跟進，2017年得
到回覆，稱會考慮村民意見及土地發
展權利。「這（回覆）就是我們有這
個村民方案的原因，及為何要找村民
做調查，是因為你(政府)說要考慮他
們意見。」關錫錚慨嘆：「裕民坊舊
到要拆，我們仍原地踏步。」

逾400年歷史 以採石聞名
翻查資料，位於九龍藍田與油塘

附近的茶果嶺村，建於清朝初年，
歷史可追溯到400多年前，由於鄰
近都市，現在又有「市區古村」之
稱。此地過去以採石聞名，出產的
石塊曾經作為香港終審法院、舊中
國銀行大廈、廣州石室聖心大教堂
及虎門炮台等石造建築的材料。
茶果嶺村過去與牛頭角、茜草灣

及鯉魚門合稱四山，上世紀六十年
代區內增搭建木屋，人口曾大增過
萬。隨時日發展，該區漸成被城市
遺忘的角落，又因基建條件未能跟
上，村貌破落殘舊，據了解個別居
民每天沐浴仍要使用公共浴室，多
年來常遭風暴及火災洗禮，令區內

人口不斷外流。

政府忽改用途缺諮詢
關錫錚一直為村民爭取重建茶果嶺

村，2013年茶果嶺村仍屬住宅甲類用
地時，就曾向政府提出發展方案，但
政府2014年底在未有諮詢村民情況
下改為未決定用途，之後就長達7年
的研究復研究。關錫錚表示，茶果嶺
於2018及2019年曾做調查，區內目
前大約有524住戶，當中389戶接受
訪問，其中94%支持重建。
關氏說：「我們歷史較裕民坊更

長，但裕民坊舊到要拆，我們仍原地
踏步。」他批評政府對該村沒有作
為，令該村的重建計劃一直無法推
展。他展示一封2017年政府規劃專
員的回信，信中提到茶果嶺村的推展
進度外，更提到政府「會考慮村民意
見，土地發展權及其他相關規劃及技
術因素」。他表示，因為該回信，他
們才會開展上述的村民意見調查。

今年5月7日及10日，村民終於迎
來政府正式見面，觀塘民政事務處
安排東九龍規劃專員、地政總署及
土木工程拓展署代表與他們見面，
但並非好消息，因政府代表明確表
達將會強制收回村內所有私人物
業，並由房協執行茶果嶺村的重
建，而公屋數目則由最初的3,000多
伙增至4,500伙。關錫錚指，方案遭
到大部分居民及業主的強烈反對。

應保育更多歷史建築
他指，政府於敲定發展藍圖上，

無接觸村民及業主，亦無具體安置
計劃。此外，認為政府方案只保育
羅氏大屋，他們則會保育採石工
場、四山小學、龍舟、求子石等與
茶果嶺歷史發展有關係的歷史建
築。問到政府有意於啟德安置居
民，他表示目前未掌握情況，相信
村民有不同意見，但目前最大共識
是希望原村安置。
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重建拖足20年茶果嶺今再闖關
村民呈4984伙新方案 盼免官民鬥法礙房屋供應

本港房屋短缺問題嚴峻，中央領導人多次表

示關注。正如社會上許多研究指出，香港並非缺

少土地，而是由於城市規劃過時、私人土地業權

複雜、安置談不攏等問題而有地也不能用，城規

會今日覆審的茶果嶺寮屋區村民提出的重建方案

就是一例。茶果嶺村的重建提出已超過20年，昨

日村民代表接受訪問時促請政府認真考慮他們的

重建方案，並指他們的方案較政府的更可取，亦

能兼顧村民利益，可加快公私營房屋供應。

●香港文匯報記者 顏倫樂

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）新地西九高鐵
站上蓋商業地王的最新的「花瓣形」設計修訂，
獲規劃署表示不反對申請，預計方案今日有望獲
城規會「開綠燈」。新地歡迎規劃署表明不反對
改良方案，相信項目落成後，將會是香港以至大
灣區的國際級商業樞紐，以及西九龍區全新城市
核心，除可促進商貿以至旅遊觀光發展，同時可
惠及西九龍區的居民，營造更理想的社區。
新地2019年11月以破官地紀錄的422.32億元

投得西九高鐵上蓋巨無霸商業地王，去年向城規
會申請由過去港鐵設計獲批的3幢「波浪形」商
廈變身成2幢「鑽石形」商廈，同時要求放寬建
築物高度限制，由原先獲批的125米增加27%至
最高159米，今年初被城規以建築物高度超越山
脊線為由拒絕。

削減高度 增免費觀景台
及後新地6月再修訂覆核方案，主要是削減高
度限制，其中第1座由159米（主水平基準以
上，下同）降至118米至148米，並從30層調整
至23至30層，第2座則由114米至131米減少至
101米至122米，而層數由20至24層調整至19至
24層。同時，第1座的東南面天台增設免費觀景
台。此外，發展商亦重新安排私人空間予公眾使
用，及增加行人連接通道等。

考慮到發展商新增行人通道、天台觀景台，以
及引入太陽能綠化天台等可持續發展設計等因素
下，規劃署不反對上述申請方案，料今日可獲城
規會通過。

新地：不會影響山脊線景觀
新地發言人表示，最新改良方案不會影響現有

的山脊線景觀，亦完全符合所有規例和相關地契
條款。項目除提供嶄新概念的甲級寫字樓和零售
設施外，更設有最高建築物的頂層對公眾免費開
放的戶外觀景台，讓公眾欣賞維港景色。同時提
供8,500平方米、開放予公眾使用的休憩用地。
新地並會聘請城市空間策劃師Urban Curator，
以地方營造方式打造與民共享的多元開放空間。
而全長1.5公里的「西九花園綠徑」，超過一半
將會納入新地的統一管理。

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）
名人愛「磚頭」，耀才證券主席葉
茂林繼6月斥資2.1億元買入銅鑼灣
怡和街逾7,000方呎巨舖後，上月
再以逾2億元購入渣甸山豪宅新盤
皇第一個三房戶，兩個月豪花逾4.1
億元買「磚頭」。

呎價7.2萬 入市三房單位
據土地註冊處資料，尚家生活及
泛海等牽頭發展的渣甸山豪宅皇第
15樓A室，上月連2個車位以逾
2.056億元成交，單位面積2,848方
呎，三房間隔，呎價72,196元。買
家為Yip Mow Lum，與耀才證券主

席葉茂林的英文名字相同。葉茂林
接受香港文匯報記者查詢時證實買
入該單位。其需支付約874萬元稅
款，佔樓價約4.25%，換言之是以
首置名義入市。
葉茂林表示，買入這個單位用作
投資用途，認為本港住宅價格一直
都不見大升大跌，只會平穩發展，
未來都會一樣。
商舖市場方面，他相信已開始企
穩，寫字樓則暫時未見好轉。

Wetland累收逾1萬票
另一邊廂，新鴻基地產旗下天水

圍Wetland Seasons Bay 1期於明日

推售首輪350伙，當中302伙以價
單發售單位昨日截票，消息指累收
逾10,000票，超額登記32倍，另有
48伙同日以招標發售。
至於宏安地產旗下青衣薈藍今晚

發售次輪109伙，截至昨日下午6
時，累收1,282票，超額登記10.8
倍。

HENLEY III下周上載樓書
新盤浪接浪推出，嘉里夥信置及

港鐵合作黃竹坑站港島南岸2期揚
海計劃短期內開價後，恒基物業代
理營業（一）部總經理林達民昨表
示，啟德THE HENLEY III計劃下
周上載售樓書、開放示範單位及開
價，有機會9月開售。
今期包括1座住宅大樓，再細分
為3A及3B座，提供404伙，户型
涵蓋開放式至三房連套房間隔，面
積229至778方呎，主打開放式及1
房間隔，佔項目約66%，兩房及三
房戶各佔17%。他指，項目鄰近港
鐵啟德站，景觀開揚。而HEN-
LEY I迄今累售約290伙，平均成
交呎價約28,500元，每伙平均成交
價約1,086.5萬元。

西九商地王「花瓣」修訂
規劃署不反對

葉茂林首置 逾2億購皇第

●根據方案設計，項目T1天台觀景台可望西九
文化區及維港。 資料圖片

●耀才證券主
席葉茂林購入
渣甸山皇第三
房單位作投
資，並認為本
港住宅價格會
平穩發展。

資料圖片

「裕民坊舊到要拆 我們仍原地踏步」

擁有逾400年歷史的茶果嶺村，為本港碩果僅存的市區大
型土地。早在回歸前，港英政府已有意重建，但由於村

內夾雜政府和私人土地，地契複雜，加上安置問題等，政府為
免麻煩一直將重建計劃擱置。直到2019年，政府終在《施政
報告》提出收回包括茶果嶺村寮屋區在內的3個市區寮屋區，
其中茶果嶺計劃提供3,000多伙公營房屋，亦正式掀起今次的
官民鬥法。

反駁城規稱乏技術可行性質疑
有村民認為政府未有諮詢，最後聯同區內擁有較多土地的私
人業主王新興，於去年初向城規會提出另一方案，將單位數量
增加至5,643伙，包含324伙私人單位，並額外保育多4幢建築
物，提供規劃增益。
惟方案於去年9月被城規會否決，原因是政府正打算就茶果
嶺村重建做規劃研究，批准申請會影響政府計劃，而且方案亦
未能完全證明技術上可行。擔任項目顧問的規劃師陸迎霜接受
訪問時反駁，指政府於該區進行規劃時須尊重居民意願及權
益，而按土木工程拓展署在7月公布的發展藍圖，規模及土地
用途分配上亦與他們方案接近，不認為技術上不可行。

冀原村安置 房委會管理
申請人隨後申請覆核，並根據城規會要求，減少1幢物業，總
樓宇幢數改為6幢，單位供應亦減少12%至4,984伙，包括4,660
伙公營單位及324伙私人單位。覆核申請於今日審議，但方案並
未獲規劃署支持，令項目通過城規會覆核的機會變得較低。茶果
嶺鄉民聯誼會代表關錫錚昨日表示，若政府執意執行舊方案，即
在未諮詢村民意願下強制收地，會受到司法覆核衝擊。
他昨接受訪問時，闡明村民意願，首先希望原村安置，指村

民方案已預留第1幢共608伙給村民，預計2025年先落成，早
過政府茶果嶺村發展計劃的2031年最早居民入伙時間足足6
年。此外，村民得悉政府打算全村重建後都交由房協負責，希
望該幢安置的大廈能交由房委會並免資產審查，以減少租金支
出，並保留居民之間的睦鄰關係。

私人地段「呎換呎」早交地
至於私人住宅部分，茶果嶺村目前涉及34個私人建屋地
段，面積2.8萬方呎，絕大部分由發展商王新興持有。村民方
案建議向政府交還持有的私人地段，以「呎換呎」的換地原
則，換取兩幅近海的地塊，面積相等於餘下建屋地段佔地之總
和。而換地後因土地潛力上升，亦涉及補地價等。關錫錚指，
私人地主已表明若能換地會提早2年交出地皮。
擔任項目顧問的資深測量師溫文儀昨接受訪問時表示，增加
房屋供應刻不容緩，尤其在公屋輪候時間極長的今天，希望社
會反思城規指引有否改善空間，是否一定要墨守成規去跟隨。
他說：「其實規劃是專家的事情，但我們已跌入『圈套』，城
規變成拉住我們房屋發展的後腳。」

測量師溫文儀：

增加房屋供應刻不
容緩，希望社會反
思城規指引有否改
善空間，城規變成
拉住房屋發展的後
腳。

茶果嶺鄉民聯誼
會代表關錫錚：

我們歷史較裕民坊
更長，但裕民坊舊
到要拆，我們仍原
地踏步。

規劃師陸迎霜：

政府規劃須尊重居
民意願及權益，按
土木工程拓展署發
展藍圖，規模及土
地用途分配上與村
民方案接近，不認
為技術上不可行。

●茶果嶺村街
道狹窄，多年
來常遭風暴及
火災洗禮。

資料圖片

●茶果嶺村民的發展方案預計2025年已
有單位落成，早過政府計劃的最早2031
年居民入伙足足6年。 資料圖片

茶果嶺村民新發展方案

安置村民大廈

私人住宅大廈

公營房屋大廈
茶
果
嶺
道
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●圖片：香港文匯報記者 攝


